

La historia no conocida (Nacimiento del AMMCTI)

Manuel Antonio Díaz de León Ponce*

Los seres humanos son importantes para ser tratados como simples síntomas del pasado

Lytton Strachey

En noviembre de 1972, en la casa del Dr. Manuel López Portillo, nos reunimos el Dr. Regino Ronces Vivero, el Dr. Acad. Manuel Antonio Díaz de León Ponce y el Dr. Rodolfo Zurita Carrillo; en virtud de la importancia que podrían tener a corto plazo los Servicios de Terapia Intensiva, se determinó que se debería formar una Sociedad de Medicina Crítica y Terapia Intensiva.

Con base a lo anterior se invitó solamente a miembros que tuvieran las siguientes características: Tener una especialidad relacionada con el enfermo grave (médica o quirúrgica), que fuera Jefe de Servicio de Unidad de Cuidados Intensivos o Terapia Intensiva del sector público o privado, profesor de una institución de prestigio los cuales serían los fundadores y posteriormente ingresarían como miembros activos los profesionistas que fungieran como médicos adscritos o de base de estas unidades.

A continuación se mencionan por orden alfabético a los miembros que se invitaron:

1. Acad. Dr. Rafael Álvarez Cordero, Cirujano, Jefe de la Unidad de Choque del Hospital General del CMN, IMSS.
2. Acad. Dr. Manuel Antonio Díaz de León Ponce, Nefrólogo Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital de Gineco-Obstetricia No. 2 del CMN, IMSS y Jefe de la Terapia Intensiva del Hospital de Urgencias de Xoco del DDF.
3. Dr. Carlos Gaos Smith, Internista, Cardiólogo Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos Postquirúrgicos y Coronaria del Hospital General del CMN, IMSS.
4. Dr. Daniel Hernández López, Internista. Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del CM «La Raza» del IMSS.
5. Dr. Enrique Paras Chavero, Cardiólogo. Jefe de la Unidad Coronaria del Hospital Español.
6. Dr. Víctor Pureco Reyes, Internista. Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital 20 de Noviembre del ISSSTE.

www.medicgraphic.org.mx

* Académico Emérito de la Academia Mexicana de Cirugía. Académico Titular de la Academia Nacional de Medicina. Expresidente de la Sociedad Mexicana de Nefrología, Asociación Mexicana de Medicina Crítica y Terapia Intensiva del Colegio de Médicos Postgraduados de IMSS. Investigador Asociado de la Unidad de Investigación del Hospital Perinatal del Estado de México. Editor de la Revista de la Asociación Mexicana de Medicina Crítica y Terapia Intensiva. Exprofesor de Postgrado y Pregrado de la UNAM. Exprofesor de Postgrado y pregrado del IPN. Certificado y Recertificado en Nefrología y Medicina Crítica. Exjefe de las Divisiones de Medicina Crítica y Medicina del Hospital de Especialidades del CMN. Siglo XXI del IMSS.

Fecha de recepción: 14 de marzo 2012

Fecha de aceptación: 30 de marzo 2012

Este artículo puede ser consultado en versión completa en <http://www.medicgraphic.com/medicinacritica>

7. Dr. Sergio Rangel Carrillo, Internista. Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital de Gineco-Obstetricia No. 1 del IMSS.
8. Dr. Regino Ronces Vivero, Nefrólogo. Coordinador de la Unidad de Cuidados Intensivos y Donadores de Órganos para Trasplante de los Hospitales de Urgencias del DDF.
9. Dr. Fernando Rodríguez de la Fuente, Anestesiólogo. Jefe de Anestesiología y Terapia Intensiva Postquirúrgica del Hospital de Gineco-Obstetricia No. 2 del CMN IMSS.
10. Acad. Dr. Eduardo Salazar Dávila, Cardiólogo. Jefe de urgencias y de la Unidad de Cuidados Intensivos Coronarios del Instituto Nacional de Cardiología de la SS.
11. Dr. Mario Shapiro, Internista, Cardiólogo. Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital ABC.
12. Acad. Dr. Alberto Villazón Sahagún, Cirujano. Jefe de la terapia Intensiva del Hospital Español.
13. Dr. Rodolfo Zurita Carrillo, Nefrólogo. Jefe de la Unidad de Cuidados Intensivos del Hospital Colonia de Ferrocarriles Nacionales de México y de la Terapia Intensiva del Hospital de Urgencias de la Villa del DDF.

Se giró la invitación por el Dr. Manuel López Portillo a estos honorables médicos y se hizo mención del porqué de su nombramiento y que, posterior a la protocolización de la asociación ante un notario, se determinaría por unanimidad de los 13 miembros fundadores quienes serían los cuatro primeros presidentes y vicepresidentes para consolidar esta organización científica. Se tomó como base el tiempo en que inauguraron su servicio, las características de organización, equipo electromédico con el que contaban, así como el personal médico y paramédico y que beneficio habían logrado en disminuir la morbilidad y mortalidad del enfermo grave en su hospital y la imagen que tenían en la comunidad médica del país.

Es menester hacer mención que la honestidad con la que se formó esta asociación se muestra con los siguientes datos: El Dr. Manuel López Portillo renunció a ser presidente, lo mismo que el Dr. Regino Ronces Vivero por considerar que no tenían los méritos ya mencionados. El Dr. Rodolfo Zurita

Carrillo no sólo renunciaba a esta posibilidad sino que no aceptaba ser fundador, ya que a corto plazo sería Jefe de Nefrología del Hospital Colonia y Médico Nefrólogo de Base del Hospital General del CMN IMSS.

Primera Mesa Directiva propuesta: Presidente: Dr. Víctor Pureco Reyes y Vicepresidente: Dr. Fernando Rodríguez de la Fuente.

Segunda Mesa Directiva: Presidente: Dr. Fernando Rodríguez de la Fuente y Vicepresidente: Dr. Alberto Villazón Sahagún.

Tercera Mesa Directiva: Presidente: Acad. Dr. Alberto Villazón Sahagún y Vicepresidente: Dr. Carlos Gaos Smith.

Cuarta Mesa Directiva: Presidente: Dr. Carlos Gaos Smith y Vicepresidente cualquiera de los siguientes médicos: Acad. Dr. Rafael Álvarez Cordeiro, Acad. Dr. Manuel Antonio Díaz de León Ponce, Dr. Mario Shapiro y Dr. Sergio Rangel Carrillo.

A partir de estas mesas directivas que durarían un año en función y habiendo ingresado nuevos miembros se efectuarían elecciones democráticas, pero siempre tomando en cuenta la calidad científica de los pares que dirigirían esta asociación con el fin de evitar grupos de poder.

Desconocemos qué sucedió posteriormente, ya que no tuvimos ninguna información hasta el mes de septiembre de 1973, cuando alguno de los aquí nombrados nos invitaba a la firma el 24 de octubre del Acta Constitutiva de la Asociación Mexicana de Medicina Crítica y Terapia Intensiva. Esto motivó que los doctores Víctor Pureco Reyes y Fernando Rodríguez de la Fuente renunciaran a la misma, y en lugar de que fueran 12 miembros fundadores participaron 28 y algunos de ellos no tenían ninguna relación con la medicina crítica de nuestro país. Sin embargo, llegaron a dirigirla con el descontento de algunos miembros. No obstante lo anterior, la Asociación logró sus objetivos.

Correspondencia:

Acad. Dr. Manuel Antonio Díaz de León Ponce.

Titular de la Academia Nacional de Medicina. Emérito de la Academia Mexicana de Cirugía. Director Médico Editorial.

E-mail: manueldeleonponce@hotmail.com